
! ! ! !中国国际广播电台记者!两会前最后一

次国务院常务会议有一个议题是部署加强

文物保护工作!请问总理"中国这么大"要解

决的问题这么多" 政府的工作又这么忙"这

个问题有这么紧迫吗#

李克强!谢谢你对国务院常务会议议题
的关心。本来你这问题可以由我们的秘书长

来回答，不过我本人也是同意来讨论加强文
物保护问题的。
我想回答你的是，我们保护文物实际上

也是在推动文化事业的发展，来滋润道德的
力量，传承我们的传统优秀文化，来推动经
济和社会协调发展。现在经济领域有不少大
家诟病的问题，像坑蒙拐骗、假冒伪劣、诚信
缺失，这些也可以从文化方面去找原因、开
药方。市场经济是法治经济，也应该是道德
经济。发展文化可以培育道德的力量，我们
推动现代化，既要创造丰富的物质财富，也
要通过文化向人民提供丰富的精神产品，用
文明和道德的力量来赢得世界的尊重。

! ! ! !凤凰卫视记者!最近一两年我们从香港

回到内地时被问到最多的一句话就是$香港

到底怎么了%& 不久前"在大年初一!香港旺

角发生了骚乱事件"这也凸显了香港社会存在

的一些问题& 与此同时"香港的经济增速也是

放缓的&明年香港就回归 "#周年了"请教总理"

在您看来"香港的出路到底在哪里# 中央政府

是否会出台新的措施来支持香港的发展#

李克强! 要是再有人问你香港怎么了，
我建议你回答：香港会保持长期繁荣稳定。
中央政府“一国两制”、港人治港、高度自治
的方针没有也不会改变。而且我们相信，特
区政府有能力、香港民众有智慧处理香港遇
到的各种复杂问题和局面。说到发展，这既
是香港自身的需要，也是国家的需要。当然，
香港的发展要靠自己的努力。去年香港作为
发达经济体，经济增长 !"#$，这不算低了。
香港还可以更多地发挥自身的优势，当然也
可以抓住内地发展的机遇，只要是有利于香
港长期繁荣稳定，有利于增进香港民众福
祉，特区政府提出来的事，中央政府都会全
力支持。我对香港的前景看好。

! ! ! !财经杂志记者! 我们注意到今年的政

府工作报告首先提出了 $新经济% 这一概

念" 这是不是指现在新兴的电子商务和小

微企业"这和您之前提倡的$大众创业'万

众创新%有什么关系#这些对缓解当前经济

下行压力有什么作用#

李克强!我们说要发展“新经济”是要
培育新动能，促进中国经济转型。“新经济”
的覆盖面和内涵是很广泛的，它涉及一、
二、三产业，不仅仅是指三产中的“互联
网%”、物联网、云计算、电子商务等新兴产
业和业态，也包括工业制造当中的智能制
造、大规模的定制化生产等，还涉及到一产
当中像有利于推进适度规模经营的家庭农
场、股份合作制，农村一、二、三产融合发展
等等。而且，发展“新经济”，小微企业可以
大有作为，大企业可以有更大作为。目前很
多大企业也在搞创客空间，有许多这样的
例子。
传统动能发展到一定阶段出现减弱是

规律，很多国家都走过这样的路，尤其是发
达国家，有很多先例可循。这个时候就需要
新动能异军突起，来适应产业革命的趋势。
而且新动能和传统动能提升改造结合起
来，还可以形成混合的动能。

新动能对传统动能的改造提升很有
意义。像我们现在要推动去产能，就涉及
到重化工企业，很多这样的企业用人过
多，需要把富余的员工转岗，而新动能发
展起来就可以提供更多的就业岗位，这也
使我们可以较大力度去推动去产能。我们
现在提倡的“大众创业、万众创新”，实际
上是为大、中、小企业、科研机构等提供一
个平台，使众创、众包、众扶、众筹等有活
跃的空间。
可以这么说，如果把亿万群众的创造

力、积极性调动起来，可以形成投鞭断流的
气势，再加上背水一战的意志，就可以顶住
经济下行的压力，而且促进经济的转型。一
个国家的繁荣进步，还是在于亿万民众的
参与，这也可以实现人的全面发展。
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用简政的“痛”换群众办事的“爽”

! ! ! !彭博新闻社记者! 去年在同样的场合您曾

经说过"中国政府会继续推动壮士断腕的改革"

在今年的政府工作报告当中" 您说中国经济需

要至少保持 %&'(的增速! 同时不同的政府部门

官员也表示" 在化解过剩产能过程中不会出现

下岗潮!所以我想问您"如何解决好保持中国经

济的一定增速以及避免可能会产生不稳定影响

的下岗问题" 如何确保不会影响您本人所说的

对中国经济发展至关重要的改革议程的推进#

李克强!你问问题的时候很严肃，让我略有
沉重。我可以肯定地说，中国会坚定不移地推进
改革，改革和发展是不矛盾的，我们恰恰可以通
过结构性改革来释放市场活力，支撑经济的发
展。但在这个过程中，我们也看到，的确产生了一
些比较严重的过剩产能，主要是在重化工领域，
现在我们已经选择了钢铁、煤炭这两个领域先行
突破，与此同时要避免出现大规模的下岗潮。
过去两年，我们在钢铁领域淘汰了上亿吨

的产能，涉及到上百万职工。由于我们高度重视
保护职工的合法权益，保证了大量的职工转岗
或得到妥善安置，可以说积累了经验。下一步要
推进去产能，我们必须做到产能要去，但大量职
工的饭碗不能丢，而且争取让他们拿上新饭碗。
对于一时尚不能够做到的，中央财政和地方财
政有能力进行妥善安置。中央已经建立了 &'''

亿元主要用于转岗安置的专项资金，如有需要
还可以增加。当然，地方政府相应配套要跟上，
我们需要做到的是双赢，在去产能、促发展、稳
就业之间达到一个平衡。

! ! ! !人民日报记者!我们注意到"简政放权的改

革已经进行了几年" 但也有一些企业和群众反

映"现在很多事办起来还很难"一些事情在办理

的过程当中还有找不到门的感觉!请问总理"针

对这种现象和问题"下一步准备怎么办#

李克强! 简政放权可以说是转变政府职能
的关键，三年前就在这里，我曾经明确表示过，
本届政府减少审批事项要达到 &()，现在这个目
标已经提前实现了。根据第三方评估，多数企业
和群众对这样做还是比较满意的，但与此同时，
确实还存在许多问题，有更高的期待。
我们现在审批事项还是比较多，而且保留

的事项当中有很多标准不统一。前几天我到一
个代表团去参加审议，就有代表说他们要办一
个医养结合的养老机构，群众很欢迎，但是这涉
及到养老机构准入、医保定点、收费审批等，要
跑多个部门，关键是这些部门的标准还不统一，
所以，像你讲的*都找不到门。
所以简政放权必须一以贯之，哪里遇到问

题、碰到阻力就要设法去解决，这是削减部门利
益的事情。我们就是要用减政府权力的“痛”来
换得企业、群众办事的“爽”。今年要下决心再砍
掉一批审批事项，即使是审批也要简化手续。
尤其是要推进标准的统一。我们这两年推

进商事制度改革，从证照合一到一证一码，就是
一个统一标准的过程。结果激发了很大的群众
创业热情。这个领域能做到，为什么其他领域就
做不到？对那些于法无据影响群众的创业热情，
甚至损害群众利益的不合理文件要坚决进行清
理，该废除的废除。当然，我们说放权并不是说
放任。营造公平竞争环境的监管措施必须到位，
还要防止任性、任意地检查，这样简政放权才能
更有效，才能让生产力发展起来、群众得到好
处。我们还要推动优化服务，比如像政务公开加
上互联网，让群众少跑腿，还能够办成事。

! ! ! !西班牙埃菲社记者!在过去两个月左右

的时间里"由于朝鲜的举动"美国正在加强

在韩军事部署!同时在南海地区军事紧张态

势似乎也在升级! 另外"澳大利亚也在和美

磋商要引入战略轰炸机!还有就是不包括中

国在内的 )"个国家签署了 *++! 您是否认

为美国的重返亚太战略给中国造成问题#您

觉得在亚太地区还存在其他不稳定因素吗#

李克强!你提了一系列的问题，概括起
来讲，问的还是关于中国周边的问题。中国

始终主张要有一个稳定的周边环境，友好的
睦邻关系。这关键还是要靠地区国家共同努
力。邻里发生纠纷，这也是难以避免的，但只
要以诚相待，坚持用外交、和平手段来解决，
我们完全可以维护地区稳定。至于域外国家，
像美国，可以说从来就没有离开过亚太，我们
可以在亚太地区进行合作，管控好分歧。
中国正在推进现代化建设，发展是第一

要务。我们需要一个稳定的周边环境和和平
的国际环境，中国发展强大起来，是维护世
界和平的有力力量，也有利于周边。中国将
坚定不移地走和平发展道路，维护国家主权
和领土完整也毫不含糊，这两者之间并不矛
盾。我们希望，不论是域内国家还是域外国
家，都能多做有利于地区稳定的事情，而不
是相反，否则对谁都不利。
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